

Anfrage 0085/2014 zur Stadtratssitzung am 12.02.2014 Klage gegen Kommunalen Finanzausgleich

Die Anfrage wird wie folgt beantwortet:

1. Beteiligt sich die Stadt Mainz an den Klagen gegen den Kommunalen Finanzausgleich vor dem VGH?

a) Wenn nein, warum nicht?

Die Stadt Mainz wird sich an den Klagen nicht beteiligen. Die beabsichtigten Klagen wurden in den Gremien des Städtetages Rheinland-Pfalz abgestimmt. Um eine Klageflut zu vermeiden, hat der Vorsitzende des Städtetages beim Land angeregt, eine Zusicherung zu geben, die Ergebnisse der Klagen einzelner Kommunen auch auf alle anderen kommunalen Gebietskörperschaften anzuwenden. Das Land hat daraufhin seine grundsätzliche Bereitschaft signalisiert, seinen Teil zur Vermeidung einer Klageflut beizutragen.

2. Wie bewertet die Verwaltung den neuen kommunalen Finanzausgleich in Rheinland-Pfalz, insbesondere aus Sicht der Stadt Mainz?

Die Stadt Mainz würde nach den vorliegenden Probeberechnungen des Landes Mehreinnahmen bei den Schlüsselzuweisungen in Höhe von 8,2 Mio. Euro (2014) bzw. 17,2 Mio. Euro (2015) bekommen. Gleichzeitig entfallen künftig bestimmte Kostenerstattungen des Landes im Bereich der ambulanten Hilfen, deren Höhe zurzeit noch nicht beziffert werden kann.

In Anbetracht der ungedeckten Aufwendungen der sozialen Sicherung im Haushaltplan der Stadt Mainz 2014 von insgesamt ca. 117 Mio. Euro sind die zu erwartenden Mehreinnahmen aus dem Kommunalen Finanzausgleich nach Auffassung der Verwaltung unzureichend.

Die Neuregelungen des Kommunalen Finanzausgleichs erfüllen aus Sicht der Stadt Mainz nicht die Forderung des Verfassungsgerichtshofs in seiner Entscheidung vom 14.02.2012 nach „spürbaren Maßnahmen des Landes zur Verbesserung der kommunalen Finanzausstattung“. Der tatsächliche Anstieg der Finanzausgleichsmasse beträgt 2014 und 2015 landesweit lediglich 50 Mio. Euro jähr-

lich, das entspricht etwa 2% der ungedeckten Soziallasten der rheinland-pfälzischen Kommunen.

3. Stellt der neue Kommunale Finanzausgleich für die Stadt Mainz eine Verbesserung bzw. Entlastung oder eher eine weitere Belastung der städtischen Finanzen dar?

Der neue Kommunale Finanzausgleich entlastet zwar die städtischen Finanzen, aber nicht im erforderlichen Umfang.

Stadtverwaltung Mainz
Mainz, 23.01.2014

gez.

Günter Beck
Bürgermeister